

令和4年度一橋大学入学式 祝辞

令和4年4月3日
住友電気工業株式会社
取締役会長
松本 正義

新入生の皆さん、日頃のご努力が実り、本日 難関一橋大学にめでたくご入学を果たされたこと、心よりお祝い申し上げます。併せてご父母ご家族の方々にも、ご子息ご令嬢のご入学に衷心よりご祝意を申し上げます。

私は昭和38年に入学し、昭和42年に卒業、その後、住友電工に入社し50数年会社と共に人生を歩んで参りました。今、希望と期待を胸に秘め澆刺とした皆さんに祝辞を申し上げることは大変光栄に存じております。私も伝統ある兼松講堂で入学式を経験し、これから始まる大学生活に大いなる心のときめきを感じていたことを昨日のことの様に思え、感慨深しであります。本日の私の祝辞が、皆さんの学生生活に少しでもお役に立つことがあればと思います、お引き受けした次第です。

将来、実社会でリーダーとして通用する資質育成の観点も踏まえ、二、三のお話を致したいと思えます。

まず、皆さんはこれから一流の教授陣を擁し、自然環境に恵まれた緑したたる国立キャンパスで学生生活を送っていかれますが、4年間は長い様で振り返ってみますと一瞬の間であることをまず念頭において学生生活を過ごしていかねばなりません。

私は時間軸と出口を忠実に実行に移す、即ちスケジュールと目標と言い換えることができますが、この基本を大切に人生を送って参りました。パラダイムが急速にシフトする現代においては目標もスケジュールも常に変更を求められますが、まずは自分で知恵を絞って目標とスケジュールを立て、強い完遂意欲を持って実行することにより日々の充実感と自律の精神が得られます。

私はたまたま住友グループの会社におりますが、400年以上続くコンツェルンの事業精神の基本に、住友家初代の政友の教えである「商いごとはいかに及ばず候えども萬事情(精)に入らるべく候」の精神が流れています。即ちビジネスはもとより全てに亘って手を抜かず誠心誠意気合いを入れて日々ベストを尽くしなさいというものです。新入生の皆さん向けに、言葉をもじってみますと「習いごとはいかに及ばず候えども萬事情(精)に入らるべく候」となります。

若干難しくなってきましたが、要は光陰矢の如し、目標を立て、スケジュールを組み、陰日

向なく誠心誠意取り組むことが必要と言えます。

更に言えば、是非皆さんには一橋大学の研究教育憲章を一読されることをお勧め致します。大学の方針がよくわかり、大学がどのような人材を育成しようとしているのか理解できると思います。例えば、理念の一文に「豊かな教養と市民的公共性を備えた構想力ある専門人、理性ある革新者、指導力ある政治経済人を育成する」とあります。皆さんの学生生活の方針を立てる時に参考になるのではないのでしょうか。

更に欲を言えば、4年間の学生生活で一度でもいいですから英国ビクトリア朝期の大思想家トーマスカーライルが著した「past and present」を読まれてはいかがでしょうか。難解な本ですが、一橋大学の校是とも言える「captains of Industry」はいかなるコンセプトかが物語を通じて表現されています。

次に、グローバル化への準備と教養について述べさせていただきます。

グローバル化については、皆さんは既に相当レベルの高い情報知識をお持ちと思いますが、渦中の人となって積極的に行動を起こさなければならないポジションにはまだついておられないと思います。実社会に出ると否応なしに対応を求められます。サラダボールといわれる様々な異文化、多様な価値観が入り混じった国際社会を学生時代から肌で感じ取り、同じ目線で起こっている現象を理解し、対応のできる能力を養っておくことは将来個人にとっても広く日本国にとっても大変有益なことです。将来への準備を、そしてグローバルレベルでの自己成長を目指して欲しいと思います。国際社会で通用する教養、リベラルアーツを深耕させることがグローバルリーダー候補生の必修科目となります。往々にして専門家が陥りがちな視野の狭い考え方を脱し、広い視点から判断を下し、特に非定型的、非日常的な事象に対し、比較的誤りのない的確な方向性、又、客観的そして普遍的な解決策を与えてくれる素地となりうるのがリベラルアーツと言えます。教養を高いレベルで身につけるには人類の知的遺産である古典が提起しているテーゼに対峙し自問自答する訓練が必要です。社会に出てからでも遅くはありませんが、比較的時間に余裕がある学生時代にじっくり取り組まれてはどうでしょうか。

さて、抽象的なことはこれまでとして、健全な精神は健全なる肉体に宿ると言われています様に、在学時代はよく学びよく遊んで、明るく楽しく元気に過ごして頂きたいと思います。一橋大学特有の家族的雰囲気が漂うゼミナール又、各種クラブ組織に参加し、先輩・同輩・後輩の輪を拡げ、規律、自制心、協調性、そして知力、体力、胆力を将来に備えて鍛えて下さい。人生の最も大事な財産のひとつを一橋大学在学中に得ることができると信じます。

以上 私からの祝辞とさせていただきます。

ご清聴有難う御座いました。